

En la capital. 4.750 ptas. trimestre
 Id. fuera de la capital. 5 id. id.
 Id. en oro. 18 id. semestre
 Id. en oro. 25 id. id.
 Id. extranjero. 7.500 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º 1.º

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes a festivos.

Gerona, jueves 26 de Octubre de 1893.

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 5.116

Lo de Melilla.

El general Margallo destruye las trincheras del enemigo.
 Madrid 24.—Al amanecer ha salido de Melilla el general Margallo, acompañado de un ayudante y del coronel de Borbón, señor Viana.

Han avanzado por nuestro campo, mandando una columna, compuesta de las dos secciones de tiradores, armados con el fusil de repetición, y de dos compañías de ingenieros.

Han seguido la parte baja del campo hasta los mismos límites, encontrando en la Colonia un campo atrincherado levantado por los rifeños, completamente abandonado.

Los ingenieros han arrasado las trincheras, sin ser agredidos, ni apareciendo grupo ninguno armado por las cercanías.

Sin disparar un tiro se ha llevado a cabo la operación, durante la cual el general Margallo ha podido cerciorarse palpablemente de los considerables atrinchamientos del campo enemigo.

Por ello está finalmente convencido de la ineficacia de las gestiones y de las promesas del bajá marroquí.

A lo último, los expedicionarios han visto algunos grupos de moros, pero muy lejanos.

Al regresar a la plaza, una de las parejas de caballería que flanqueaban y precedían la columna, ha cogido a un moro.

Mientras ha durado la expedición, los fuertes estaban preparados, con los sirvientes en las piezas, a punto de hacer fuego.

Mañana se empiezan definitivamente las obras de campo para la próxima campaña.

Las fortificaciones no pasarán por ahora de trincheras volantes, para reparo de la infantería, que avanzará resguardada hasta los límites de nuestro territorio.

Estas fortificaciones llegarán a las alturas de la frontera, dejando a retaguardia y cubierta la posición de Sidi Guariach, emplazamiento del fuerte.

En Melilla hay actualmente 120 bocas de fuego.

Se mandarán allí 160.

Las granadas del «Conde de Venadito» no hicieron grandes destrozos; pero según el corresponsal de *El Herald*, los rifeños tuvieron quince muertos.

Asegúrase que el sultán salió ayer de Táfilete. Esto hace suponer que habrá escapado al cerco de las tribus rebeldes y que estará camino de Fez.

Se añade que prepara ya el castigo de los rifeños, reclamado por España.

Ha sido sancionado el decreto concediendo la franquicia de comunicaciones a las tropas de Melilla.

Mejoran todos los heridos; a excepción del teniente Palacios, de cuya salvación se desespera ya.

El teniente de ingenieros Sr. Peré, ha podido salir a paseo.

El teniente de caballería Golfín está muy mejorado.

Los jefes superiores de las tropas de Melilla han tratado en una reunión de hoy, del lugar más conveniente para instalar el campamento.

Se ha elegido el llano que servía de campo de instrucción a la guarnición de la plaza.

Están dispuestos a marchar los regimientos de Saboya y de San Fernando.

Se está ultimando la organización de un nuevo pelotón de tiradores, compuesto de 150 hombres, escogidos de entre la guarnición de Madrid.

Las trincheras que se vayan levantando serán defendidas por planchas de hierro, que las harán invulnerables a las balas de los rifeños, faltos de artillería.

El Gobierno ha organizado una inspección escrupulosa de los telegramas que se transmiten, expurgándolos de las notificaciones de Melilla que le parezca mejor.

Ha llegado a la plaza un marroquí de los de la Aduana, portador de un pliego del bajá del campo.

Se nos hace saber que las kábilas están dispuestas a transigir con todo, si se desiste de la construcción del fuerte de Sidi-Guariach.

Añade que nos perdonará, con tal de que no levantemos el fuerte, los tiros del «Venadito» y aun el robo de la mula por los soldados de San Lorenzo.

Todo induce a creer que las kábilas están impresionadas de verdad por los preparativos de la campaña.

Cádiz 24.—La Compañía Trasatlántica ha alistado una escuadrilla de transportes, disponibles en Cádiz. Son el «San Agustín», el «Rabat» y el «Baldomero Iglesias». Espérase al «Montevideo» que podrá embarcar una brigada completa.

La fragata de guerra «Gerona», marcha a Algeciras a recibir órdenes, y probablemente transportará a Melilla el regimiento de la Reina.

El «Destructor» ha entrado en el dique de Gibraltar. Ha de reparar averías que tiene en unos tubos de la máquina.

Crece la marejada en Algeciras.

Los periódicos de esta ciudad y de La Línea tratan todos del contrabando de guerra, que condenan enérgicamente, y llegan a citar nombres de traficantes en este infame comercio, que son sujetos muy conocidos por allí.

Témese que el Ayuntamiento tenga que ver en el asunto.

Ha salido el «Legazpi» a la hora fijada.

Al embarcarse las tropas ha estallado el entusiasmo de la muchedumbre que llenaba los muelles, y que por momentos llegaba a ahogar a las músicas, con sus hurras y aclamaciones delirantes.

Han despedido a los ingenieros y artilleros todas las autoridades, y los estudiantes que han acudido con banderas.

La manifestación ha sido imponente, y la despedida ha dado ocasión a escenas conmovedoras.

La junta de oficiales ha estudiado el punto en que conviene instalar el reflector Mangin, para que abrace un completo campo de exploración.

Quedan ya emplazadas las piezas de artillería en el fuerte de Cabrerizas Altas.

Así se consigue dominar los poblados de la kábila de Bensiscar.

En el cerro de Sidi Guariach, desde el proyectado emplazamiento de nuestro fuerte hasta la mezquita, prosiguen incansables los trabajos de fortificación de los rifeños.

El «Legazpi» ha embarcado exactamente 160 ingenieros, en dos compañías, y 340 artilleros de plaza, en cuatro compañías.

Desde Madrid.

23 Octubre de 1893.

Ya han comenzado las hostilidades contra las tribus rifeñas, toda vez que el buque de guerra *Conde de Venadito* rompió el fuego contra los moros. Ya era hora de que comprendiese el gobierno la necesidad de imponerles un castigo severísimo. Su conducta, aun cuando tardía, es digna de aplauso y en nuestro interés está alentarle y demostrarle que para casos como éste, contará siempre con la ayuda del país, que no en valde pide venganza y castigo.

Parece también que el gobierno, no del todo satisfecho con la conducta observada por el general Margallo, piensa relevarle en brevísimo plazo, nombrando en su lugar al valiente general de división señor Macías, que ya ha desempeñado en otro

tiempo el mando de Melilla a satisfacción de todo el mundo.

Dentro de unos días, el gobierno dispondrá que el señor Chinchilla, comandante general del segundo cuerpo de ejército, salga para Melilla a dirigir las operaciones que hayan de verificarse en Africa.

**

Las elecciones van a proporcionar al gobierno disgustos de verdadera importancia, toda vez, que, sobre todo en Madrid, la lucha se muestra muy empeñada. Entre los elementos liberales, han surgido disidencias que dificultan extremadamente la designación de candidatos, y que ha de ser causa de que el partido no se halle para las elecciones tan robusto y unido como podría esperarse.

Por otra parte, el Directorio de Unión Republicana trabaja con toda actividad en los preparativos para la lucha, y lleva muy adelantados los trabajos para la designación de candidatos.

También el partido carlista trabaja con gran celeridad esta cuestión, contribuyendo grandemente todo esto a dificultar la acción gubernamental.

El señor López Puigcerver ha dicho oficialmente que hoy o mañana, lo más tardar, se someterá a la aprobación de la reina el decreto convocando a las elecciones municipales para el día 19 de Noviembre.

El señor León y Castillo ha vuelto a conferenciar con el señor Sagasta, para tratar de lo referente al convenio comercial, que por todo el mundo se desea en el más breve lapso de tiempo posible.

De V. afmo. s. s. q. b. s. m.

Alvarez Iturriz.

ESTAMOS CONFORMES

con lo que escribe *El Correo* de Madrid, con motivo de esas funciones teatrales que se están dando en aquella villa y corte aprovechando lo de Melilla, y que no es otra cosa que un engaño para el público a quien se explota con la escusa de un patriotismo que representa para las Empresas la cosecha de sus bolsillos. Hé aquí como se expresa el ilustrado compañero:

Se esta llegando a tales exageraciones y jactancias, que resulta una calumnia lo que se dice de los portugueses.

Si se nos juzgara por ciertas manifestaciones, la verdad es que los verdaderos portugueses de Europa seríamos nosotros.

A las cosas más pequeñas se les dan proporciones inusitadas, y no se sabe ya lo que se va a decir cuando se libre alguna acción de guerra importante.

Por fortuna, no había tiempo todavía anoche para que saliera a relucir el incidente de la mula delante del fuerte de San Lorenzo—incidente que ha causado asombro de que se haya transmitido por telégrafo,—pero anoche en el Príncipe Alfonso, como días antes en la Zarzuela, se apeló a tales recursos, que exigen, en nuestro concepto, la intervención de las autoridades.

No hay derecho, por mucha que sea la codicia de las empresas, para que el honroso uniforme del soldado ande mezclado en pantomimas ridículas, y menos para que la gloriosa bandera nacional sea gancho para engañar incautos.

Comercio tan grosero con enseñanzas tan respetables, es lo que no debe tolerarse.

Por fortuna, en las dos noches a que nos referimos, el público no ha querido dejarse engañar, protestando ruidosamente; pero el espectáculo que se produce es doloroso y debe evitarse en lo posible.

Mientras tanto, bueno es que adviertan los que comercian con el patriotismo, que cada día es mayor el número de personas que se apérciben de su maniobra.

El regimiento de Africa.

Creado en los comienzos de Felipe V, adquiere en 1707 el nombre de regimiento de Málaga, que perdió con la nueva organización, tomando el de Africa número 1.

Clonard traza de él su historia, y manifiesta que ostentaba por escudo un cerro rodeado por una muralla, bordeando las orillas del mar, coronando la torre del homenaje, la Virgen de la Victoria, con las

iniciales T. M. (Tercio de Milicias de Málaga), y en las aguas una lancha, en campo de plata, con un remero.

Por el antiguo reino de Valencia hizo la guerra de Sucesión, y en las guerras y escaramuzas con los moros, sostenidas en el siglo pasado, tomó parte muy activa.

La campaña del Rosellón, la de la Independencia, los sucesos del año 23, la batalla de Alcolea, la segunda guerra civil... pregonan las glorias de su bandera.

De la guerra de la Independencia debe citarse el invencible heroísmo del capitán D. Vicente Moreno, mártir de quien el señor Romero Robledo se ocupó en el Congreso, pidiendo se inscribiese su nombre en los mármoles del salón. Lástima grande que el batallador exministro no haya continuado la glorificación del glorioso capitán.

El Sr. Gil Alvaro, en su curioso libro *Glorias de la infantería española*, refiere así la muerte de Moreno:

«Herido en uno de los frecuentes combates que sostenía, cae del caballo que montaba, é indefenso, una mano traidora le entrega al general enemigo, quien sin poderse sustraer a la admiración que siempre causan los héroes, le ofrece la libertad si reconoce la soberanía de José Bonaparte. Rechazada enérgicamente por Moreau esta proposición, es sentenciado a muerte y puesto en capilla; su esposa y sus tres hijos pequeños le imploran, arrasados los ojos de lágrimas, no les deje en la más horrible orfandad. Todo es en vano: ni las lágrimas de la esposa, ni las réplicas de las tiernas criaturas, son bastantes para que tan esforzado caudillo faltase al juramento prestado a las banderas....»

Llegada la hora de la ejecución, se encamina sereno al patíbulo, repitiéndose entonces entre gritos y sollozos desgarradores, la dolorosa escena en la capilla.

—Mi gloria—dice a su esposa—es morir por la patria. ¡Recuerda a mis hijos este ejemplo para que vivan con honor!...

Sube con ánimo las gradas del patíbulo. ¡Pueblo, grita con voz de trueno, aprende a ser fiel y a morir por la patria! Y él mismo se dejó colgar de la infamante cuerda.»

Este mártir es una gloria patria y un timbre de orgullo para el noble regimiento, que con tanto acierto manda el coronel D. Alfredo Casellas y Carrillo de Albornoz.

Importación vinícola en Inglaterra.

La cantidad total de vinos de todas clases introducidos en el Reino Unido durante los nueve primeros meses del año actual asciende a galones 10.718.628 (487.210 hectólitros), de los cuales 7.347.864 galones (333.994 hectólitros) han sido de tinto, y 3.370.764 galones (153.216 hectólitros) de blanco y de las procedencias expresadas a continuación:

	Galones.
España, tinto.	1.127.596
Idem, blanco.	1.428.152
Francia, tinto.	3.040.447
Idem, blanco.	1.212.030
Portugal.	2.283.137
Australia.	428.132
Italia.	349.559
Holanda.	318.887
Alemania.	273.175
Madera.	50.604
Posesiones inglesas.	14.329
Otros países.	192.583
TOTAL.	10.718.628

Comparando estas cifras con sus correspondientes al año 1892, resulta:

1.º Que el total de la importación efectuada este año, ofrece una disminución de 1.843.236 galones (83.783 hectólitros), que afecta a los vinos tintos en 1.751.131 galones, y en 92.105 a los blancos.

2.º Que ha subido en este período: la importación del tinto español, en 87.890 galones; el blanco francés, en 118.851; los vinos australianos, en 121.742; los de las posesiones inglesas del Sur de Africa, en 1.711, y el vino de Madera, en 220 galones. Habiendo disminuido: Los vinos portugueses, en 1.739.469 galones; los blancos españoles, en 232.023; el tinto francés, en 65.106; los vinos alemanes, en 49.334; los italianos, en 82.238, y los procedentes de otros países, en 18.553 galones.

En el transcurso de este año la Aduana inglesa ha dado salida para el consumo interior a un total de 10.365.727 galones de vino (471.169 hectólitros), de los cuales 7.246.907 galones (329.405 hectólitros) han sido de tinto, y 3.118.820 galones (141.764 hectólitros) fueron de blanco, en la forma siguiente:

	Galones.
España, tinto..	939.772
Idem, blanco..	1.303.364
Francia, tinto..	2.075.310
Idem, blanco..	1.108.867
Portugal..	2.450.483
Otros países..	1.588.031
TOTAL..	10.365.727

De la comparación entre estas cifras y sus correspondientes del mismo período del año pasado, resulta: Que el consumo de vino tinto en el Reino Unido, ha disminuido en 136.803 galones, y el blanco en 32.038 galones, lo que sumado representa un descenso de 168.841 galones (7.674 hectólitros), en el total de consumo.

Acusan aumento en el consumo los blancos franceses y los vinos de otros países, entre los cuales figuran en primer término las procedencias australianas, notándose ligera disminución en los tintos españoles y franceses, y de alguna más importancia en los blancos españoles y vinos portugueses.

Noticias locales y generales

Ayer en la sección de Telégramas, dimos la noticia, para nosotros muy grata, de que había sido nombrado canónigo de esta Santa Iglesia Catedral, nuestro respetable amigo Dr. D. Joaquín Gou, no ariviándonos a más, por no tener otra seguridad en la noticia que lo que decía el telegrama.

Hoy podemos dar ya la más completa enhorabuena al virtuoso y sabio sacerdote, modelo de hijos, de perseverancia y de humildad, que ha sabido llegar a esa posición a fuerza de privaciones, de vigiliadas y de constancia en el estudio de la ciencia de Dios que hoy explica con singular acierto en el Seminario conciliar.

Reciba un entusiasta abrazo el nuevo Canónigo, y Dios le dé larga vida para ejercer su nuevo ministerio.

Y nada queremos decir a los que han pretendido oscurecer los méritos del Canónigo señor Gou, porque bastante tienen con saber la noticia.

—Al llegar a León el tren de Galicia, se encontró muerto en un departamento de primera el viagero D. Gustavo Megián, de nacionalidad francesa y con residencia en Barcelona.

—La suscripción para contribuir a la muestra de respeto en honor al eminente poeta Nuñez de Arce, se ha aumentado con la Redacción de *El Correo de Gerona* cinco pesetas, D. Enrique C. Girbal 5, D. Emilio Grahit 5, Dr. D. Luis Gené 1, D. Buenaventura Carreras 5, D. José Batet (hijo) 5, D. José Pérez Xifra 2 y D. José Batet (padre) 5. Total hasta la fecha, 90 ptas.

—Leemos:

Córdoba 21.—Comunican de Hinojosa del Duque, que ha sido bárbaramente asesinado el comisionado de apremios Sr. Rojano, enviado contra el Ayuntamiento de aquel pueblo.

Se instruyen las correspondientes diligencias sumariales.

Nada, que el mal ejemplo cunde.

—El sábado próximo y a las seis de la tarde, dará principio en la excolegiata Iglesia de San Félix un solemne novenario en honor al excelso patrón de nuestra ciudad San Narciso, cantándose todos los días el Santo Rosario por la capilla del inteligente maestro señor Valentí; después del Rosario seguirán los ejercicios espiri-

tuales alusivos al Mártir de Gerona, terminando con el canto de los gozos de tan esclarecido Santo.

En los días siguientes empezará la función a las 6 y media.

—Según leemos, ha sido destinado a Barcelona el Comisario de Guerra de esta plaza D. Luis Ibrán.

—Se han aprobado las cuentas municipales de Llagostera correspondientes a los años 1890-91 y 1891-92.

—Para el 4 de Diciembre próximo, está señalada la subasta de obras del puerto de la Coruña por el tipo de 8.186.410'44 pesetas.

—Se han reclamado las cuentas municipales atrasadas a los pueblos de Fonteta y Parlabá; nueve años al primero y veinte y tres a Parlabá.

Bien va la contabilidad en ese pueblo.

—Por la Tesorería de Hacienda se han señalado para hoy los siguientes pagos: al señor Depositario, 20.000 pesetas; a D. Alfredo Rusiñol, 4.841'37; a D. Alfredo Duarte, 18; a D. Alejandro Pons, 633; a D. Joaquín Vila, 16.254'54; a D. Juan Calvet, 2.969'02; a D. José Torroellas, 166; a don Vicente Tudela, 1.180'18; al señor Presidente de la Audiencia, 200 y al Banco de España, 1.300.000 pesetas.

Total, 1.348.062'11 pesetas.

—En el *Boletín Oficial* de Barcelona se han publicado las relaciones de los propietarios cuyas fincas han de ser ocupadas para la construcción del trozo sexto de la carretera de Vich a Gironella, de los trozos segundo y tercero de la del Estado entre Vich y Olot y del trozo segundo de la sección tercera de la de Solsona a Ribas, fijándose los plazos de 50 días para los de la primera y de 15 para los de las otras dos, al objeto de que formulen las reclamaciones que se crean oportunas.

—Se nos asegura que el trabajo premiado con el gran plato de bronce esmaltado, que para el certamen de la Asociación Literaria ofreció el Excmo. Sr. D. Pedro Bosch y Labrás, es original de nuestro particular amigo D. Joaquín Batet. Nos alegraremos que resulte cierta la noticia, anunciándole nuestra enhorabuena.

—Se quejan varios vecinos de La Junquera y pueblos enclavados en el trayecto de la carretera de Francia, que el estado de ésta es sumamente deplorable, en términos, que los que viajan en carruaje se magullan por los vaivenes y saltos de los vehículos por causa de los baches y hondonadas.

Llamamos la atención del digno ingeniero jefe de la provincia señor March, por que la cosa parece rayar ya en lo increíble.

—De nuestro estimado colega madrileño *El Correo*:

Muchos maestros de la provincia de Valencia han pedido permiso al Gobernador para cerrar las escuelas y pedir limosna, puesto que hace más de dos años que no cobran sus haberes.

En el Hospital provincial, en el Hospicio y en el Asilo de la capital, no comerían los acogidos pan a no ser por la caridad de algunas personas.

Valiente situación. ¿Y que hacen aquella Diputación y aquel Gobernador?

—El Ayuntamiento de Montrás ha pagado casi todo lo que debía en concepto de enseñanza pública, y con motivo de lo que allí ocurre con el Maestro señor Majó, pide se practique una inspección y se ponga remedio a lo que sucede.

Del expediente que obra en la Junta Provincial de instrucción pública, resultan contra el señor Majó cargos terribles, y ya que nuestro colega *Boletín de primera Enseñanza* tanto se interesa porque se pague a los Maestros, interés que aplaudimos por que es el nuestro, sería bueno que, como ampliación a su sueldo último sobre lo de Maestros, diera a conocer alguno de esos cargos y dijera, de ser ciertos, su opinión. Nosotros sabemos que ya en 1885 solo tenía en su escuela diariamente de dos a siete alumnos y hoy debe ocurrir lo mismo según las quejas que se reciben en la secretaría de la Junta.

Decimos esto, porque bueno es que los Maestros cobren; pero es aún mejor que los Maestros respondan a la misión que les está encomendada.

—En una casa antigua de Daimiel, estando haciendo una pequeña obra se han encontrado sus dueños, los señores Gonzá-

lez de la Higuera, en un hueco de una pared una caja con 1.000 onzas de oro.

Estas onzas son muy antiguas y están perfectamente conservadas.

Un cambiante les ha ofrecido pagarles un 25 por 100 de premio, si quieren cambiarlas por plata ó papel.

—Se halla vacante la plaza de Sustituto del Registro de la propiedad de Figueras.

—Se encuentra enfermo, aunque no de gravedad, nuestro apreciado compañero en la prensa local el Director de *El Correo de Gerona* señor Adroher, cuyo completo alivio deseamos.

—El Comandante del crucero inglés *Narcissus* ha entregado en El Ferrol los regalos que su nación hace al Almirante Casariego, a los ingenieros navales Seoane, Lacaci y Armesio y al Capitán de navío Fiol, por el brillante comportamiento que observaron en el salvamento del acorazado *Hove*.

Los regalos consisten en artísticas copas y bandejas de plata, con magníficos estuches y sentidas dedicatorias.

—Hacemos nuestras estas líneas que publicó ayer un apreciable colega local, por lo mismo que hemos visto el abuso que denuncia:

Suplicamos al Sr. Alcalde, si quiere evitar una desgracia, haga vigilar por alguno de sus dependientes a cierto sujeto que se permite trasportar mercancías con un carretón desde la calle del Carmen hasta la de la Rutlla, pasando por la palanca sobre el río Onar.

Ayer tarde unos amigos nuestros estando a la mitad de la referida palanca, tuvieron que volver atrás corriendo, al objeto de no ser alcanzados por dicho sujeto que, tirando del carretón, pasaba a todo escape por aquel sitio.

—El juzgado del partido de La Bisbal, continua el procedimiento contra el Director de *El Noticiero* de San Feliu de Guixols, por la denuncia del señor Delegado de Hacienda con motivo del sueldo que el compañero publicó con motivo de la visita que hicieron a Palamós dos funcionarios de Hacienda encargados de llevar a cabo el padrón de fincas urbanas.

Nosotros creemos que desde el momento que *El Noticiero* ha rectificado aquel sueldo a satisfacción de dichos señores empleados, debiera sobreseer lo hecho; si en algo puede nuestro desec influir en el ánimo del señor Delegado de Hacienda, que ha sido periodista y no ignora la facilidad con que puede resbalarse en este interminable y delicado oficio, le rogáramos levantara aquella denuncia que hoy la consideramos ya ineficaz por las satisfacciones dadas.

—En las Intervenciones de Hacienda, los nuevos Tenedores de libros serán de los aspirantes aprobados en Agosto último.

—Se están fabricando en Toledo 300.000 cartuchos para la marina.

—A 30.000 y pico de pesetas asciende lo que La Bisbal debe a la Diputación; en el caso de La Bisbal se encuentran casi todos los pueblos importantes de la provincia.

Y de esa manera no es posible administrar y hay que sacar a la Diputación de la situación en que se encuentra cueste lo que cueste, para evitar lo que ocurre en Valencia.

—De *El Bisbalense*:

El próximo pasado viernes estuvo en esta villa D. Juan Gil y Moreno, ex-delegado de Hacienda de esta provincia. El objeto de su visita fué el despedirse de los muchos y buenos amigos que en ésta cuenta. Próximamente saldrá en dirección a Madrid, para gestionar varios asuntos de interés.

Le deseamos un feliz viaje y veríamos con gusto sumo la pronta reposición en el destino que a satisfacción de todos ha desempeñado durante algunos años.

—Según dice un periódico de Gijón, es extraordinario el número de pasajeros que embarcan allí para Santander, donde van a tomar el vapor que les conduzca a la isla de Cuba.

—Ha fallecido en Puigcerdá la hermana terciaria Rosa, que ha residido en aquella villa cuarenta años enseñando, a más de una generación de niñas, a hacer calcota y coser. Su muerte ha sido muy sentida.

—Se ha suicidado en Bilbao un soldado del regimiento de Garellano.

El infeliz tenía la manía del suicidio, pues a una sirvienta, novia suya, la había propuesto varias veces que se suicidaran juntos.

—Ha sido trasladado a Mataró el Capitán que mandaba en el partido de Puigcerdá la fuerza de Carabineros, habiendo sido sustituido por el de la misma graduación y cuerpo D. Enrique Martín.

—La Administración de Hacienda encargada a las Corporaciones que no hayan remitido a aquella oficina la copia del presupuesto municipal del corriente ejercicio y de la certificada y por separado de lo referente y exclusivo a sueldos y asignaciones de los empleados provinciales y municipales activos y pasivos de dichas Corporaciones, los remitan cuanto antes, sin dejar de hacerlo de la certificación de los pagos verificados en cada trimestre con cargo a los presupuestos.

—Ayer tarde se presentó en la Casa capitular un individuo muy alarmado diciendo que el cuartel de caballería estaba ardiendo. Como es natural, se dió la voz de alarma, tocaron los pitos y cornetas de los Bomberos, acudieron éstos con Presteza al sitio designado en unión de numeroso público y se encontraron que nada ocurría en el ex convento de San Francisco y que se había sido víctima de una broma de tan mal género.

Se nos dijo que se sabe quien es el bromista y esperamos saber que correctivo se le ha impuesto, pues si eso se consiente llegará día que aquí se jugara con todo el mundo.

—Ha regresado de Madrid nuestro amigo particular señor Roure, a quien damos la bienvenida.

ASOCIACIÓN LITERARIA

TÍTULOS Y LEMAS DE LAS COMPOSICIONES PREMIADAS:

Premio de un objeto de arte, que ofreció el M. I. Sr. Gobernador civil de la provincia D. Rafael F. Neda.—Fi de Sigle: pro aris et focis (núm. 66).

Accésit.—Fi de Sigle: Per tot os aixecarán plasas de toros, que portarán al ceny y al cordels moros la divina alenada del progrés. (núm. 27).

Premio de una mesita mate del Japon, oferta del Excmo. Sr. Gobernador Militar que fué de esta provincia D. Luis Roig de Lluís.—Desierto.

Premio de dos artísticos jarrones de barro, ofrecidos por el Excmo. Sr. Gobernador militar que fué de esta provincia D. Emilio March.—Desierto.

Premio de una pluma de plata, oferta del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, D. Tomás Sivilla Gener.—Desierto.

Premio de un objeto de arte, que ofreció la Excmo. Diputación provincial.—Ampurdanesa: Quadret (núm. 54).

Accésit.—En Comarmana: Tradició (núm. 72).

Mención honorífica.—La Restauració: ¡Alsat! Llatzer! (núm. 49).

Premio de una medalla de plata, oferta del Excmo. Ayuntamiento de esta Capital.—Desierto.

Premio de un diploma de Socio de mérito de la Económica Gerundense de Amigos del País, libre de gastos, y medalla que usan como distintivo los individuos de dicha Sociedad.—No se adjudica.

Premio de un jarrón de porcelana y metal dorado y plateado, oferta del Excmo. Sr. D. Fernando Puig y Gilber, Senador del Reino.—Angela. Novela catalana: Un dia triste, un horizonte eterno, y andar, andar. G. A. Berquer. (núm. 42).

Mención honorífica.—Las Duas Pubillas. Novela catalana: Costums de la terra (núm. 23).

Premio de un vaso de cristal de Bohemia, que ofreció el Excmo. Sr. Conde de Serra y Sant Iscle, Marqués de Robert, Senador del Reino.—Desierto.

Premio de un objeto de arte, ofrecido por el M. I. Sr. D. Antonio Comyn, Diputado a Cortes.—Desierto.

Premio de un objeto de arte, que ofreció el Excmo. Sr. D. Pompeyo de Quintana, Diputado a Cortes.—Desierto.

Premio de dos jarrones dorados y jaspados, ofrecidos por los Excmos. Señores Conde de Casal, Senador del Reino que fué, y Marqués de Aguilar, Diputado a Cortes.—Desierto.

Premio de una medalla de plata, ofrecida por el Excmo. Sr. Marqués de la Torre, ex-Senador del Reino.—No se adjudica.

Premio de un ejemplar de la Historia de la Revolución Francesa, de Mr. Thiers, ofrecido por el Excmo. Sr. D. Joaquín M.ª de Paz, ex-Senador del Reino.—No se adjudica.

Premio de un gran plato de bronce esmaltado.

que ofreció el Excmo. Sr. D. Pedro Bosch y Labrás, ex-Diputado á Cortes.—Breves necrologías de los escritores mas notables, hijos de la Provincia de Gerona, que han cultivado las letras Patrias durante el presente siglo: Non omnis moriar. (núm. 58).

Premio de un objeto de arte, ofrecido por el Excmo. Sr. Conde de Perelada.—Desierto.

Premio de un objeto artístico, oferta del Excelentísimo Sr. Marqués de Camps.—No se adjudica.

Premio de un ejemplar de la obra «El liberalismo es pecado» por Sardá y Salvany, de la edición poliglota monumental publicada por la Academia de la Juventud católica de Barcelona.—Desierto.

Premio de un jarrón de bronce cincelado, que ofreció el Dr. D. José M. Porcalla y Diomer. (q. e. p. d.)—No se adjudica.

Mención honorífica.—Indicaciones bibliográficas de obras de medicina impresas, escritas por médicos nacidos en la provincia de Gerona.—Volenti nihil difficile. (núm. 36).

Premio de un ejemplar del Quijote, ofrecido por el Claustro de Catedráticos del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia.—No se adjudica.

Premio de un objeto de arte, oferta del Casinó Gerundense de esta Ciudad.—No se adjudica.

Premio de un objeto de arte, ofrecido por el Centro Moral Gerundense de esta Ciudad.—No se adjudica.

Premio de una pluma de plata, oferta de la Sociedad La Odalisca de esta Capital.—Lo Ball del Gambeto: Costums de montanya. (núm. 50).

Accésit.—Lo bateig de noys y noyas: Benhidas costums las de ma terra! número 70).

Premio de un objeto de arte, ofrecido por la Sociedad Talia de esta Ciudad.—No se adjudica.

Premio de una rosa de plata, oferta de la Asociación Literaria.—La Recuytera: Una noya es per un rey. (núm. 79).

Primer accésit.—La mejor Palma: Las puras brisas del Eden la mecen. (n.º 56).

Segundo accésit.—L' ona: Lux. (núm. 67).

Gerona 21 de octubre de 1893.—José M. Pellicer, Presidente del Jurado.—Anselmo He-

rranz, Pbro.—Federico Garcia Llorca.—N. Verdagué y Callis y Joaquín Franquessa, Secretario.

UN RECUERDO A OLOT.

Sobre una bella alfombra en que se ostentan con variado capricho mil colores, producto natural de hermosas flores, que el ambiente perfuman por doquier;

Y en una noble villa cuyos hijos son de heróico tesón claro modelo, rico florón que adorna el pátrio suelo por que anida en su pecho la lealtad.

Las artes y la industria son sus goceos, los trabajos agrícolas su encanto, su caridad enjuga siempre el llanto del huérfano y la viuda con amor.

Desde tiempos remotos, por la patria con valor indomable combatieron, y si un día vencidos sucumbieron fué ante fuerza mil veces superior.

Que lo diga la estúpida morisma, que lo digan los águilas francesas, que lo digan las mágicas proezas que hicieron por el trono de Isabel...

Esa villa es Olot, y entre sus hijos mis abuelos nacieron, y mi anhelo es morir en su hermoso y grato suelo, noble patria de honor y caridad.

I. Igual.

Los rusos en Paris.

Paris 24.—Hoy ha sido el último día de las fiestas franco-rusas.

Ha terminado la audiencia de despedida en que el presidente de la República ha recibido al almirante Avellan y á la oficialidad rusa.

Al congratularse con el almirante por el éxito insuperable de la recepción en Paris, Mr. Carnot ha anunciado oficialmente á sus huéspedes, que el viernes les devolverá la visita en Tolón. Se confirma pues, en absoluto, la previsión que adelanté.

La presencia de Mr. Carnot en Tolón, durará el tiempo preciso para visitar á la escuadra rusa y para presidir la botadura del «Jauguiberri».

El sábado estará de regreso el presidente de la República, dando tiempo al almirante ruso para marchar el domingo á primera hora á Marsella, á bordo del «Teretz».

La función de gala en la Opera

La flor y nata de Paris estaba en la Opera, y aun así se cuentan por centenares las personas de representación que no han tenido entrada en la fiesta.

El cuadro de la sala de la Opera, es de los que no ve olvidan; un amontonamiento de lujo y de riquezas sobre las riquezas del decorado.

Abundaban las señoras, contra lo que se temia, vistiendo magníficos trajes y luciendo joyas innumerables.

Al entrar el almirante se le ha hecho una ovación, algo mitigada por carácter oficial de la fiesta.

La llegada de M. Carnot, ha sido saludada respetuosamente mientras la orquesta tocaba la Marsellesa.

El presidente de la República, rodeado de los rusos en su palco, y toda la concurrencia sin excepción ha escuchado la Marsellesa de pié. Y no era lo más sorprendente de esta fiesta incomparable ver en el proscenio bajo, frontero al de M. Carnot, á los príncipes y princesas de la casa de Orleans, entre los que descollaban el duque de Aumale y la duquesa de Chartres, consagrar con su presencia al Gobierno de la República, y escuchar, puestos de pié, el himno de la revolución.

La figura más interesante, y que mayormente llamaba la atención, era la del veterano mariscal Canrobert, el único mariscal de Francia, á quien la mayoría de los presentes no habia visto nunca.

En distintas localidades habia Zola, Pasteur, Sarah Bernhardt, prendida con su original elegancia; Mme. Rothschild y su hija Mme. Ephrussi, refulgente de brillantes la primera, y sembrado de perlas abundantísimas el traje gris de la segunda.

En el anfiteatro lucian la mayoría de las artistas de Paris, nada avaras de su belleza, destacando la Demarry, la Torri, Sybil Sanderson, Boyer, etc.

El decorado de la sala estaba realizado por una profusión de plantas exóticas, vibrando en medio los torrentes de luz eléctrica, cuyos globillos estaban cubiertos en los antepedios de los palcos, en los frisos y en las grandiosas líneas del techo, por vidrios de colores que semejabán cintas unidas de luz, uniendo el pabellón de Francia al pabellón de Rusia.

A la una y media de la madrugada parten los rusos para Tolón.

Distracciones.

Un farmacéutico tiene un altercado con su mujer, la cual se echa á llorar como una Magdalena.

—Todo es inútil—dice el boticario.—Tus lágrimas no me conmueven. Las he analizado y sé que no contienen más que una pequenísima parte de fosfato de cal y un poco de clorato de sosa. Lo demás es agua.

Entre mendigos: * * * —¡Mal andan los negocios! —Muy mal; pero todo se arreglará pronto. —¿Cómo es eso? —Uno de estos días vamos á constituir un Sindicato que nos represente.

Sección Comercial.

Cierre de Bolsa de Barcelona. Interior 67.75 Exterior 76.07 Coloniales 00.00 Nortes 00.00 Francias 00.00

Orén. 00.00 Cubas viejas 107.12 Cubas nuevas 93.87 Obligaciones, Francias 6 p. % 98.75 Id. 3 p. % 56.00 Obligaciones no hipotecarias 92.00 Paris. Exterior 62.48 Girona 21.00 Telegrama de la casa Quintana y Bassols. agencia de Negocios.—Ciudadanos, 20, Gerona.

Movimiento de población.

Día 25.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0. Muertos.—0.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY San Evaristo p. m. CUARENTA HORAS En la Iglesia de la Congregación.

TELÉGRAMAS.

Madrid 24.—Ha marchado la gran duquesa Wladimiro de Rusia, con sus hijos menores y su servidumbre. Se ha incendiado la importante fábrica de harinas de Catalán, en Miranda.

En vez de los silvelistas, que recusan la alianza con los liberales, se dice que los conservadores ortodoxos serán quienes combinarán sus candidaturas con los ministeriales, y que ha empezado á tratar de esta coalición el ministro de la Gobernación.

Madrid 25.—Las kabilas han acordado avanzar contra los españoles en cuanto empiecen éstos la construcción del fuerte.

Ha sido ya firmado el decreto nombrando al general Macías jefe de las tropas que operan en Melilla.

El directorio republicano ha acordado en casa del señor Pi luchar en las próximas elecciones municipales.

Los bajás del rey en la nueva conferencia que han celebrado con el general Margallo á cuyo acto asistió el general Ortega, pedían un plazo de 13 días sin que se los hostilice, ya que este plazo tardará el Sultán en llegar á quel campo.

El ministro del Sultán, Mohamet Torres, ha declarado que éste irá personalmente á castigar con energía á los rifeños, quienes terminantemente se niegan á obedecerle.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grao, 6.

ANUNCIOS.

La FUERZA

PARA RESISTIR LAS ENFERMEDADES Y PARA SUBYUGAR LAS DOLENCIAS CRÓNICAS, HEREDITARIAS Ó ADQUIRIDAS SE OBTIENE CON EL USO DE LA

EMULSION SCOTT

de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa. CURA TODAS LAS ENFERMEDADES RESULTANTES DE LA POBREZA DE LA SANGRE Y DE LA EXTENUACIÓN. CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida á la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas. Preparada por SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York. De venta en todas las farmacias y droguerías.

palacio de la aurora. Todo dormía en el monasterio. Levántase la hija de San Mauro, y acompañada de la tia Ursula, se restituye á la desierta ribera, en la que espera volver á encontrar el laud. Estaba sereno el tiempo, y únicamente los céfiros jugueteaban entre los arbolillos del valle. Casi ha llegado ya Elodia al sitio, cuando se para de repente... ¿Qué objeto ha atraído sus miradas? Oculta la huérfana en lo interior de un bosquecillo, y detrás de un espeso ramaje, se ha quedado inmóvil. A orillas del torrente, y en el sitio mismo en que cantó. Elodia el día anterior la vuelta de la primavera, tiene en la mano un montañés el olvidado laud, del que acaba de sacar los más melódicos sonidos. En pié, y arriado á un abeto, suspende por un instante sus dulces armonías. Lleva el traje de los cazadores de la montaña, y tiene el arco á sus piés, con la cuerda floja. Un corzo muerto, que una flecha cruel atravesó de parte á parte, está tendido no lejos en el césped... Como aquellos valerosos Scitas, que habiendo salido de las cavernas del norte parecieron los terribles reyes de la guerra á los pueblos del Mediodía, así el montañés, Apolo salvaje, parece

el dios de estos bosques. Sobresale en la vega su magestuosa estatura como el altivo cedro en el Libano. Sus miembros nerviosos y formidable fuerza anuncian al atleta nacido para los combates, y al Alcides habituado á la victoria. Si se apoderaran de su alma la rabia y delirio, no cabe duda de que podría renovar los descomunales furores de Rolando; pero reina la calma en sus ficciones; su sonora voz vá acorde con los divinos acentos de su lira, y parece que la naturaleza entera escucha embelesada á este nuevo Orfeo. Oh sorpresa! toca el montañés la misma tonada que cantó en la vispera Elodia. El cazador pronuncia casi las mismas palabras, expresiones y conceptos; pero, ¡qué diferente sentido sin embargo! La virgen de Underlach escucha, y no puede dar crédito á sus oídos. «Primavera, despertadora de la naturaleza, no te veo ya con enagenamiento. Aurora! qué embelesas al alma pura, no hay ya buenos días para mí. «Apoyo divino, dulce esperanza, puerta entreabierta en los cielos, no sabrias embelesar mis ojos, no puedes restituir.... la inocencia. «Ha implorado en la tierra el poderoso auxilio de

vuelto á tomar el camino del priorato; acaba de presentarse á su vista la choza de Marcelina; conduce hácia ella involuntariamente sus pasos, y nada se mienta bajo aquel rústico albergue que no sea el Solitario. La entusiasta Marcelina divisa á la sobrina de Herstatt, y vuela á su encuentro. «¡Venga Vm., ángel del monasterio, le dice; venga: de cuánto tengo que noticiarla! el hombre maravilloso vela tambien por la suerte de usted.»—«¡Por mi suerte! repite la doncella sonrojándose.»—«Vuelvo de la Abadía, la buscaba á Vm., responde formalmente Marcelina llamándola aparte. Oigame Vm.; anoche, y en este sitio, se me apareció de nuevo el Solitario, y volví á verle aqui mismo. Mañana, me dijo, vé á hablar á la virgen de Underlach, y repitale estas palabras: El duque de Lorena ha prometido su hermana al conde de Norindall; y el nuevo amor de Eberto por cualquiera otra que su futura esposa, puede abrir para todos un abismo de calamidades. «¡Oh cielos! exclama Elodia, ha hecho semejante discurso.»—«Y me encargó que se lo comunicase á Vm.»—«¡Pues qué! prosigue la

Servicios de la Compañía trasatlántica de Barcelona



Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
 Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.
 Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo, Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.
 Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves á partir del 26 de enero de 1893.
 Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en San la Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.
 Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.
 Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.
 Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.
 Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á que es la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.
 La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
 AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que r girará y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.
 Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
 Para más informes.—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica,» Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Gárra.—Vigo D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.
 Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

L' UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
 FUNDADA EN 1828.
 Capital social. Francos 10.000,000
 Reservas. 7.650,000
 Primas á cobrar. 69.244,813
 TOTAL DE GARANCIAS. 86.89,813
 Valores asegurados. 14.316.978,856
 Sinistros pagados. 176.000,000
 L'Union, hoy la primera de las Compañías francesas por la importancia de las primas que recauda anualmente, asegura, además de los riesgos de incendios, rayos y explosiones de vapor, los daños ocasionados por las explosiones de la dinamita y otros explosivos, de la electricidad, del aire comprimido, de los gases de todas clases, de los polvillo de granos y harinas, de las esencias y cualquiera otro riesgo.
 SUCURSAL EN ESPAÑA.—Barcelona: Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24.
 Agencias en todas las provincias

Pectoral de Cereza del Dr. AYER.

Si se toma cuando se está resfriado, se evita la tos. Cura las toses, las ronqueras y todas las enfermedades de la garganta por rebeldes y crónicas que sean.
 Todas las familias deben siempre tener un frasco del Pectoral de Cereza en casa, para poder tomar una dosis á los primeros síntomas de un resfriado, y así se evitan un gran número de enfermedades.
 En la mayoría de los casos, un frasco del Pectoral de Cereza del Dr. Ayer basta para curar la tos, garrotillo, tos ferina y todas las enfermedades de la garganta y de los Pulmones.

EL PECTORAL de CEREZA del Dr. AYER

Pronto en obrar, seguro en la cura.
 Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A. Lo venden los Farmacéuticos y Traficantes en Medicinas.
 PÓNGASE EN GUARDIA contra imitaciones espúreas. El nombre de —“AYER'S CHERRY PECTO”—figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Cárlos e hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pañal, Paciano Torres y Martí y Carroff, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.
 Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, cruchel, tapicería en colores, novelas, crónicas, cas, música, Bellas Artes, etc., etc.

MEDICACION ANALGÉSICA
 Solucion y Comprimidos DE EXALGINA DE BLANCARD JAQUECAS COREA REUMATISMOS DOLORES NEURALGICOS, DENTARIOS, MUSCULARES, UTERINOS.
 El más activo, el más inofensivo y el más poderoso medicamento CONTRA EL DOLOR
 PARIS, rue Bonaparte, 40

CÓDIGO CIVIL
 COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO Á LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR J. M. CIUS SCÆVOLA.
 Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose á D. Luis Martínez, calle de Correos, 4-8.º Madrid, entendiéndose pago adelantado.

SE VENDEN MUEBLES recién comprados, en la casa número 16, piso 2.º-2.º, calle del Progreso, tales como una mesa-comedor de nogal, para familia, hecha expresa, sillería, tocador, mesa de sala, sofá, cómoda, camas de hierro con semmier, mesas de noche, catres, colchones de lana y de guano de Puerto-Rico.
 Para informes, á D. Enrique Ridaura.
 Gerona 20 de Octubre de 1893.
 5-5 Santiago Buxeda.

APRENDIZ.—Se necesita uno en la imprenta de este diario

CIGARRILLOS
 Se lían toda clase de cigarrillos de papel, cortos, largos, trompetillas, gruesos ó delgados y en la clase de tabaco y papel que el fumador desee: precios equitativos. En la imprenta de este periódico darán razón.

En la IMPRENTA de este diario se hacen trabajos de todas clases.
 Plaza del Grano, 6.

sión del dolor de funestas sombras el noble rostro del Solitario?... por qué aquellos amargos recuerdos de lo pasado?... y, por qué aquellos lúgubres cánticos del remordimiento?... ¡Oh dulce virgen del valle! bella como la consorte del primer hombre, y pura como la primera oración de la infancia, aléjate!... Ay de mí! muere la rosa, cuando sopla el aquilón sobre ella.
 El bizarro cazador de aquellas sierras cuelga otra vez el laúd en el arco del torrente; levanta su corzo que se echa descuidadamente sobre sus espaldas, y suspendido bajo su aljaba; cual otro famoso Nemrod, ha vuelto á tomar su arco, y alejándose de la ribera, se le escapa un largo gemido á su oprimido pecho. Atraviesa á pasos precipitados el puente; trepa por la senda de la montaña, y desaparece al través de los abetos.
 Ya está léjos. Ha recobrado Elodia sus potencias; vá volando á la silvestre arcada, y de nuevo se apodera de su lira. Turbada y asombrada Ursula, y no sabiendo que discurrir del incógnito cantor, se arriesga á hacer varias preguntas; pero la del todo confusa huérfana no le dá oídos, ni respuesta. Ha

la virtud.... He visto su celestial luz brillar en la primavera de mis días.
 «¡Quién más que yo conoció el horror de los naufragios de la existencia! Pero, ¡ay de mí! el hombre de la desgracia no ha podido salvar... la inocencia.»
 A estas últimas palabras, la voz del montañés, lastimera y melancólica, se exhala en medio de las rocas como el cántico solemne del arrepentimiento en la mansión de las espaciaciones. Ha helado de repente un mortal frío los miembros de Elodia. Parece que una fatal diadema aprieta dolorosamente su frente, y que se ha desplomado sobre su corazón una inmensa mole de plomo. El serrano cazador había levantado sus ojos hácia el cielo, y la huérfana acababa de conocer aquella mirada.... aquella mirada sublime cuya imagen indeleble estaba grabada en lo íntimo de su corazón. En los postreros resplandores del día, solo había podido medio ver las varoniles facciones del desconocido de la capilla; pero á favor de los primeros rayos de la aurora, las halla de nuevo, y las contempla admirada. Nunca fué dotado un mortal de belleza más perfecta. Pero, ¿por qué cubre la expre-

to de sayal en esa misma galería en que se han reunido los compañeros de Ecberto! ¡Qué divino fuego brillaba en sus miradas! ¡Qué magestuosa planta! ¡Cuánto hubiera oscurecido á los caballeros Loreneses, si de repente se hubiera aparecido con la marcial armadura en medio de ellos!... ¿Acaso sería él quien, á mi vista, atravesaba en la oscuridad el pasadizo de la capilla, ó bien me ha engañado la imaginación? ¡Hombre incomprensible, que derramas beneficios y eres desgraciado, parece el ángel de las virtudes, y me has hablado de remordimientos!... ¡pero, qué digo! locura sería pensar en lo que eres, cuando todavía no puedo concebir lo que experimento y lo que soy!»
 La virgen de Underlach, á estas palabras, aplica el oído á la voz del torrente, el cual parece que le infunde un melancólico pensamiento y una queja que está en armonía con los afectos de su alma... Hace memoria la huérfana de que su laúd quedó suspendido en el arco del puente, y ha vuelto á cerrar el balcon, hallando muy presto de nuevo en su virginal lecho la paz y sueño de la inocencia. Acababa el astro del día de salir radioso del